



FRATERNITE

10^{ème} année – Décembre 2018 – N°40

La Paroisse Saint-Lazare



L'événement central de ce mois de décembre, que dis-je, l'Avènement de ce mois de décembre c'est la Nativité de Jésus. Et nous sommes déjà entrés dans une préparation active de Noël avec le temps de l'Avent. Noël se prépare. Mais prenons garde que cette préparation ne soit pas omise par certains côtés. Habituellement la préparation matérielle ne manque jamais. Elle est toujours au rendez-vous. C'est la préparation spirituelle qui est souvent le parent pauvre. Cependant la préparation matérielle sans celle spirituelle serait une préparation à moitié, une préparation étriquée. Déjà les rues, les magasins, les marchés, les lieux publics et les maisons annoncent Noël par les différentes décorations. N'oublions pas de décorer aussi notre cœur, de l'embellir, de le purifier et d'y préparer un beau berceau pour accueillir le Sauveur qui vient, l'Emmanuel, Dieu-avec-nous.

Le Nouveau-né nous apporte la joie et l'espoir d'un monde meilleur ; surtout en ces moments de crises de tous genres : crises morales et sociales, crises économiques et politiques. Qu'il vienne réchauffer nos cœurs et nous mettre en chemin pour la construction d'un monde de justice et de paix, un monde de solidarité et de partage. Car « Dieu s'est fait homme pour que l'homme se fasse Dieu » *Saint Irénée*.

Prions avec Saint François d'Assise :

« Seigneur, fais de moi un instrument de ta paix,
Là où est la haine, que je mette l'amour.
Là où est l'offense, que je mette le pardon.
Là où est la discorde, que je mette l'union.
Là où est l'erreur, que je mette la vérité.
Là où est le doute, que je mette la foi.
Là où est le désespoir, que je mette l'[espérance](#).
Là où sont les ténèbres, que je mette la lumière.
Là où est la tristesse, que je mette la joie.

O Seigneur, que je ne cherche pas tant à
être consolé qu'à consoler,
à être compris qu'à comprendre,
à être aimé qu'à aimer.

Car c'est en se donnant qu'on reçoit,
c'est en s'oubliant qu'on se retrouve,
c'est en pardonnant qu'on est pardonné,
c'est en mourant qu'on ressuscite à l'éternelle vie. »



Père Laurent NADEMBEGA
Curé de la paroisse Saint-Lazare
14 rue Louis Vieille
89120 Charny Orée de Puisaye
Mail : saintlazare@paroisses89.fr
Téléphone : 03.86.63.66.60

L'Église

de Fontenouilles



A quel saint se vouer ?

Selon les sources, l'Église de Fontenouilles se réclame du patronage de plusieurs saints. Au 19^{ème} et au 20^{ème} siècles, deux auteurs spécialistes de l'histoire de l'Yonne, Maximilien Quantin en 1868 et Maurice Pignard-Péguet en 1913, notent qu'elle est placée sous le double patronage de Saint Côme, patron des chirurgiens et Saint Damien, patron des pharmaciens, deux frères morts en martyrs en Syrie au 4^{ème} siècle. Lors d'une visite diocésaine de la paroisse de Fontenouilles en 1900, le représentant de l'archevêché notait la présence à gauche de l'autel d'un tableau représentant : « les saints patrons de Fontenouilles, Saint Côme et Saint Damien ». La tradition écrite, exprimée tant par les historiens que par le diocèse semble donc établie. Elle trouve sa source dans les statuts synodaux. En revanche, on trouve une autre tradition dont l'origine n'a pu être datée. Sa trace se trouve dans une liste manuscrite (retranscrite de l'Ordo ?) émanant des archives diocésaines de Sens qui rattacherait l'église à Saint Vérain, dont la statue en pierre est présente sur le mur gauche de la nef en train de terrasser un dragon. L'un des deux autels latéraux lui est également dédié. Il s'agit d'un évêque, mitré, mais il en existe deux ! L'un était évêque de Vence au 5^{ème} siècle, l'autre, évêque de Cavaillon au 6^{ème} siècle. Lequel de ces saints personnages l'emportera ? A ce jour, c'est plutôt l'évêque de Cavaillon qui semble rallier le plus de suffrage. Le flottement qui s'est instauré concernant la consécration de l'église à Saint Côme et Saint Damien ou à

Saint Vérain pourrait-il simplement s'être produit du fait de la présence de la statue de Saint Vérain dans la nef tandis qu'on n'en trouve pas de Saint Côme et Saint Damien ?

Car, il n'est pas rare de trouver dans les églises des statues de saints ou de saintes qui ne sont pas pour autant les saints patrons de l'église. Ce n'est qu'une hypothèse et le mystère reste entier pour l'instant.

Une construction à l'économie et fragile.

Pour ne s'en tenir qu'aux faits, l'église de Fontenouilles a été édifiée au 16^{ème} siècle. Elle comportait une nef rectangulaire d'une longueur de 28,50m, surplombée par une voute en bois en berceau et d'une largeur de 7,60m. Elle était initialement complétée par une sacristie adossée au mur plat clôturant le chœur. Son état de grande vétusté lui a valu d'être démolie. Ce mur pignon a probablement été remanié à l'occasion et il a reçu en soutien deux contreforts à chaque extrémité. Le chœur se termine aujourd'hui par un grand panneau lambrissé peint en gris sur lequel s'inscrivent deux portes à droite et à gauche. L'une débouchait sur la sacristie qui a été supprimée, l'autre sur un placard en piètre état. On a gardé la mémoire d'un narthex à l'entrée de la nef mais il a disparu. Sur la partie droite de cet emplacement, des fonts baptismaux ont été installés. On peut voir à cet endroit au-dessus du porche d'entrée, une statue de Vierge à l'enfant en bois polychromé dont la main qui porte l'enfant Jésus possède 5 doigts et le pouce (!) et l'ossature en bois du beffroi, très puissante, composée de 6 portiques de poutres de section différentes. Hélas, la cloche qui date de 1854 est, par précaution, contrainte au silence car l'état des poutres du beffroi et du clocher laissent à désirer ! Cela n'a cependant pas empêché de remplacer, en 1996, le coq à la pointe du clocher ! C'est par une simple échelle fixe sur le côté gauche de la nef qu'on accède au clocher. Quant au porche, d'une conception initiale du 16^{ème} siècle, il a été retouché au 17^{ème} siècle.

L'église, d'une construction assez rustique et sommaire, a fait l'objet d'une restauration au 18^{ème} siècle. Mais, au 19^{ème} siècle, elle reste décrite comme étant en ruine. En 1868, le 18 octobre, un courrier pathétique du maire de Fontenouilles est adressé à l'archevêque de Sens. Il n'évoque pas des travaux de restauration, mais ni plus ni moins qu'une véritable reconstruction pour un montant de 28 200 francs, qui pourrait être néanmoins ramené à 14 000 francs grâce à une contribution de 7000 francs de la commune et une prise en compte de même valeur de matériaux de construction. Il semblerait que cet appel au secours ait produit des effets bénéfiques et que la restauration indispensable ait eu lieu en 1896. Le compte rendu de la visite diocésaine de 1900 précitée note en effet que : les murs sont « assez bien conservés », que « l'église est saine », que le clocher « est

en bon état », réparé « en partie l'année dernière », c'est à dire en 1899. En 1931, les paroissiens financent un chantier de réparation qui restera partiel. Mais tout cela n'a pas suffi, comme en témoigne l'état présent de l'église.

L'église fait peau neuve ! C'est un trio courageux qui a décidé d'entreprendre un grand nettoyage de l'église avant de l'ouvrir au public à l'occasion des journées nationales de l'archéologie, les 16 et 17 juin 2018, de recenser les travaux de maintenance à entreprendre qui devraient en priorité concerner la charpente et la toiture, et de constituer une association, l'ASEPF, Association pour la Sauvegarde de l'Eglise et du Patrimoine de Fontenouilles. La tâche est lourde pour cette équipe dynamique, car l'église de Fontenouilles passe pour être la plus pauvre de l'ensemble paroissial. Ils méritent notre soutien.

Roger Millot



La solidarité chez nous ?

Autour de nous il existe une grande misère que l'on n'imagine pas !! Famille dont le frigo est vide, personne dont l'électricité est coupée depuis plus de 6 mois. Beaucoup de bénévoles d'association œuvrent dans l'ombre autour de nous, pour permettre aux personnes de manger. Je fais partie d'une équipe. Nous apportons aussi un soutien moral, une écoute, un accompagnement dans les démarches (dans la mesure de nos moyens). Combien de personnes ont besoin et n'osent pas franchir les portes ou ne le peuvent pas faute de moyen de déplacement. Savons-nous regarder autour de nous et proposer quelques petits services à nos frères dans le besoin ?

Une bénévole

Le Secours Catholique en Puisaye c'est trois lieux dont un à Charny qui reçoit une fois par semaine les personnes qui veulent passer une après-midi fraternelle, conviviale. Deux bénévoles qui sillonnent la Puisaye en allant rendre visite aux personnes qui le demandent. Nous sommes à l'écoute pour les entendre et les comprendre, « en toute discrétion », afin qu'ensemble leur situation s'améliore.

CALENDRIER des messes de la paroisse SAINT-LAZARE

DECEMBRE 2018

JANVIER 2019

Samedi 1er	18h Charny
Dimanche 2	10h30 Champignelles
Mardi 4	18h à 18h30 adoration du Saint Sacrement
Mercredi 5	9h messe à l'oratoire
Samedi 8	18h Charny avec le KT
Dimanche 9	10h30 Chêne-Arnoult
Mardi 11	18h messe à l'oratoire
Mercredi 12	9h messe à l'oratoire
Samedi 15	18h Charny
Dimanche 16	10h30 Charny
Mardi 18	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 prière du chapelet à l'oratoire
Mercredi 19	9h messe à l'oratoire
Samedi 22	18h Charny
Dimanche 23	10h30 Grandchamp
Lundi 24	21h Nativité Charny
Mardi 25	10h30 Noël Champignelles
Mercredi 26	9h messe à l'oratoire
Samedi 29	18h Charny
Dimanche 30	10h30 Charny

Mardi 1er	18h messe à l'oratoire
Mercredi 2	9h messe à l'oratoire
Samedi 5	18h Charny
Dimanche 6	10h30 Epiphanie Champignelles
Mardi 8	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 adoration du Saint Sacrement à l'oratoire
Mercredi 9	9h messe à l'oratoire
Samedi 12	18h Charny
Dimanche 13	10h30 Baptême du Seigneur Charny
Mardi 15	18h messe à l'oratoire
Mercredi 16	9h messe à l'oratoire
Samedi 19	18h Charny avec le KT
Dimanche 20	10h30 Villefranche
Mardi 22	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 prière du chapelet à l'oratoire
Mercredi 23	9h messe à l'oratoire
Samedi 26	18h Charny
Dimanche 27	10h30 Charny
Mercredi 30	9h messe à l'oratoire

* **Messe à l'oratoire du presbytère de Charny**
14 rue Louis Vieille

Suite à la mise en place du règlement général des données personnelles (RGPD), il ne nous est pas possible d'afficher, pour le moment, les noms de la rubrique « les joies et les peines de notre communauté » sans autorisation. Vous la retrouverez dans le prochain numéro. Merci de votre compréhension.

Comité de rédaction du journal Fraternité
Paroisse Saint-Lazare
14 rue Louis Vieille
89120 Charny Orée de Puisaye
03.86.63.66.60
saintlazare@paroisses89.fr